
顶楼， 仰望。

100 层的赫拉宫殿是韩国首屈一指的富人住

宅， 而最高层的入住者即代表了这一阶层的最高

权位者。 人人都觊觎这一位置， 但是， 并非人人

都有资格。 于是， 在这里上演了一幕幕华丽大

戏， 外表天堂， 内幕地狱。

这就是近期引起了较高话题度的韩国电视剧

《顶楼》。

剧名的指涉非常直白， 而宣传海报上众人仰

望顶楼的场面亦将每个人内心的欲望充分表露。

以 《妻子的诱惑》 《皇后的品格》 等作品为大众

熟悉的金顺玉编剧， 集结了一众实力派演员， 利

用了几乎所有的韩剧关键词———复仇、 阶层、 暴

力、 怪物、 妈妈， 在屏幕上展现了一场围绕教

育、 财产、 婚姻拉开的混战。

早在十多?前， 韩国业界相关评审委员会

就给编剧金顺玉下了定论： “该作者的作品毫

无思想性和艺术性可言。” 但是这一次， “毫无

思想性和艺术性可言” 的 《顶楼》 却在某种程

度上折射了韩国的残酷现实， 这也是韩国观众

一边吐槽其剧情狗血一边又追得 “停不下来 ”

的主要原因。 其非理性化带给观众的 “爽感”，

恰恰寄托了观众在现实中不能实现而想要寄托

的情结。

毫无逻辑可言的剧
情走向考验观众耐心

《顶楼》 大反派、 也是主角 “朱丹泰” 与

创作了 《神曲》 的但丁在韩语中发音相同。 更

巧合的是 ， 希腊神话中众神的统治者是宙斯 ，

又名朱庇特。 宙斯的妻子是赫拉， 朱丹泰费尽

心血创造并统治的公寓就是赫拉宫殿。

金碧辉煌的赫拉宫殿实在是太张扬了， 实

际上大楼的外观是 CG 特效， 内景则是在 1200

平方米的摄影棚内制作的。 与现实中的韩国人

的住宅、 居住条件相比， 《顶楼》 无疑画出了

一幅天堂画卷。 而居住于其中的孩子们就读于

韩国顶级私立音乐学校， 学习高雅的声乐， 目

标是进入首尔大学音乐系。

这一连串与古典经典吻合的细节， 搭配着

精美的华服、 精英阶层、 贵族学校， 塑造出一

个高大上的 “乐园”。 而这一切对于韩国大众来

说， 与赫拉宫殿一样， 都是脱节的非日常性生

活。 因新冠疫情被封锁、 被围困的人们， 在情

势有所缓解的情况下， 或许迫不及待地想要冲

出 “秩序”， 于是编剧就给出了它的极端———无

序、 释放、 为所欲为。

全剧以一个女子在电梯内目睹少女被高空推

下坠亡的震撼场面开幕。 少女的离奇之死揭开了

顶楼内外的恩怨情仇。 原罪， 一切皆有源头。 各

种人际关系错综缠绕， 最后的指向是二十多?前

两个音乐高中女生为争夺桂冠而发生的流血冲突

事件。 这一意外， 改写了其后的人生轨迹， 不可

不谓造化弄人。 最终因为下一代在音乐领域内的

竞争而还原了当?的一幕， 包括凶杀。

似乎是中规中矩的剧情， 但之后的走向从悬

疑走向了 “狗血”， 逻辑不通、 漏洞百出。 第一

季的剧情尚可以勉强自圆， 第二季就直接放飞。

比如， 朱丹泰的密室不仅是虐待孩子、 存放贵重

资料的场所， 更安装了直达地下车库的电梯。 要

知道这可是 100 层的豪宅， 竟然无一处监控器。

比如裴罗娜被刺伤了脑袋成为了植物人， 又被朱

丹泰拔去了氧气管， 但一个素人就可以轻松地救

活， 当然在韩国顶级私立高中里也没有监控器。

更荒唐的是， 在几起凶杀案的调查中， 警察是连

采集指纹、 调取监控都不会的废物。 沈秀莲与罗

爱乔没有血缘关系， 却长得比双胞胎还要相似。

恩星注射了尚在临床试验中的药物， 便可以定位

清除某一段记忆……更不用说还将暴力、 强权、

谋杀、 不伦、 虐待一锅乱炖。

人之初， 性本恶。 一百?多前以暴露社会

与人性丑陋闻名的自然主义， 似乎在今天又一

次唱响。 波德莱尔在 《恶之花》 的清样稿上注

明 “病态的花”， 本意指 “这些花可能是悦目诱

人的， 然而它们是有病的， 因为他们借以生存

的土地有病， 滋养它们的水和空气有病， 它们

开放的环境有病———总而言之， 社会有病 ， 人

有病。” 此前另一部大热韩剧 《恶之花》 直接套

用了该名， 而在 《顶楼》 中则是富贵者肆无忌

惮地施展恶行， 在第二季更演化成一场政党高

官与财阀勾结的地产大战， 黑幕重重。

赫拉宫殿的业主中有暴发户 、 高级律师 、

国会议员、 声乐家、 企业家、 医生， 这些机会

主义者、 优越主义者言传身教地为子女做出了

榜样 ， 以至于孩子在校园内上演了集团霸凌 。

可是， 偏偏被他们霸凌的是一个不服气、 恃才

自傲的寒门女生， 她从未理解自己所处的环境

与原生家庭状态， 只任性地想入住高级的赫拉

公寓， 进入顶级的清雅艺高； 而她的妈妈正是

出身贫寒， 拥有音乐天赋却被赫拉公寓里的上

流阶层驱逐的平民女性。 女儿的激励唤醒了妈

妈沉睡多?的梦 （野） 想 （心）， 贸然从一个无

证上岗的中介摇身一变为擅长英文、 灵机应变

地发挥 “间谍” 才能的卑劣小人。 母女二人以

如此身份想要进入乐园， 无疑打破了俨然有序

的阶层。 为了维护自己的阶层利益， 精英们无

所不用其极。

“妈妈” 是一个充满了光辉而给人以能量、

包容、 爱情的词语， 女性叙事是文学艺术永远的

母题。 但是 《顶楼》 最大化地描述了女性之间的

紧张对立关系， 使得妈妈们好似脱了缰的野马一

般歇斯底里。 在她们堂而皇之 “为了孩子” 的借

口之下， 炽烈地展开了教育大战、 婚姻大战、 财

产大战。 吴允熙 “为了孩子” 能够进入清雅艺

高， 在醉酒的状态下， 将艺考排名第一的女孩推

下了高楼， 这起凶杀案开启了第一季。 其后的行

为就一发不可控制了， 包括与朱丹泰调情甚至联

手、 与对手千瑞真的前夫旧情复燃。 千瑞真 “为

了孩子” 能够进入清雅艺高， 不惜舞弊获取名

额。 她严格训练女儿， 不顾女儿精神忧郁与分

裂， 哪里是怕输给裴罗娜， 而是怕输给罗娜的妈

妈吴允熙。 女儿争气了， 她的父亲才会欢喜， 她

自己才能获得理事长的职位。 以至于父亲突发脑

溢血， 她也可以见死不救。 她与朱丹泰的婚姻更

是财团的联合， 哪里顾得上前夫与女儿父女情

深。 而朱丹泰 “为了孩子” 进清雅艺高、 进首尔

大学音乐系， 煞费周折， 却又动辄鞭打虐待。 校

园霸凌令人发指， 老师和家长却无一人知晓， 这

是有多么不关心啊。 口口声声为了孩子啥都能做

的， 简直是 “妈妈失格”。

“反派问卷调查”与其
折射的现实

大人们陷入了各种欲望的漩涡不能自拔 ，

孩子们三观不正 、 心理问题严重 ， 财阀 、 官

僚、 司法机构彼此勾结…… 《顶楼 》 中全员恶

人的设定 ， 从艺术性思想性上来说确实算不

上高明 ， 但却也在某种程度上折射了韩国的

残酷现实 。

《顶楼 》 第一季结束后 ， 韩国 SBS Catch

（首尔广播公司） 进行了问卷调查， 对于第一问

“谁是第一反派人物 ？” 有 30 ?读者参与了回

答， 第一名毫无异议地给了朱丹泰， 而第二名

则是吴允熙。 这个从小被剥夺了荣耀而穷困自

立的女人， 委屈吗 ？ ———观众说 ： “感觉自己

周围真的有这样的人。”

在韩国， “如何获得上升” 和 “如何进行

流动” 是青?们关心的话题。 但是， 难以撼动

的阶层秩序、 日益加剧的社会不平等更是深刻

的现状。 韩国自 1960 ?代起走上经济发展的道

路， 最盛期被称为 “亚洲四小龙” 之一。 但在

2000 ?之后， 韩国社会的劳资冲突进一步加剧

了社会阶层的分化， 导致了畸形的家族式财阀

经济和政商关系。

这一现实反映在韩剧中， 就是多财阀， 当

其与政府、 法律界、 媒体、 企业家族联姻， 便

形成了一个以婚姻、 血缘为纽带的封闭的特权

阶层。 《顶楼》 中的妈妈们之所以暴走， 主要

不是为了婚姻爱情， 而是为了让孩子能上首尔

大学音乐系， 几大特权阶层为了实现利益最大

化甚至不惜结盟。 在韩国现实中， 特权阶层的

存在更导致了国民收入增长缓慢 、 消费萎缩 、

就业低迷的恶性循环。 韩国人普遍认为教育是

实现阶层上升的有效途径， 可是 1997 ?金融危

机后， 激烈的教育竞争导致私立教育泛滥， 这

对韩国社会分层带来了深刻的影响。 “在文化

资本累积的过程中， 经济资本的重要性变得越

来越大， 原本被认为是实行阶层上升有效途径

的教育， 现在正逐渐向阶层世袭的途径转变。”

换言之， 收入水平越低， 实现阶层流动的可能

性就越小， 这就是 “阶层固化”。

《顶楼》 中的情节正是对这一现实的折射。

“妈妈群 ” 中既有含着 “金勺子 ” 出生的千瑞

珍、 沈秀莲， 也有 “银勺子” 的高尚雅、 “土

勺子” 的吴允熙。 “勺子阶级论” 即根据父母

拥有的资本来划分阶层的韩国阶级论， 而个人

能力对改变阶层影响甚微。 这便是吴允熙及其

女儿的悲剧由来。

（作者为文学博士、上海社科院文学研究所副
研究员）
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凭借语言的优势，我与马吉德·马吉迪导演
在采访以外建立起了更加深入的交流与别样的
情感。 他对工作的热情，对儿童的关注，对中国
的友好，无不让我为之动容。

与马吉德·马吉迪导演的首次相遇 ， 是在
2019 年的亚洲文明对话大会上。 他作为亚洲电
影大师对话活动的嘉宾来到北京。我们对话的过
程就好像两个老朋友在叙旧———这位被我封神
为伊朗国宝级的大导演，让人感受到意想不到的
亲切。他表示自己一到北京就接受了七八家媒体
的采访，在同记者们交流的过程中，他感受到了
中国观众对他电影的关注、了解和喜爱，这是他
意想不到的，旅途中的劳顿也藉此一扫而光。

“我拍《小鞋子》是在 20多年前，但人们在今
?仍然会观看这部电影、喜欢这部电影。这就是电
影的魅力，它可以不分时间，不分国别、不分语言
地打动人心，拉近人与人、国与国之间的距离，这
也是我觉得电影最美好的地方之一。”在对话中我
了解到，马吉迪从十几?开始学习戏剧，但在他看

来，戏剧可以到达的观众太少，而一部经典的电影
可以流传很久，甚至影响几代人的成长。

大师回国以后，同年的 9 月份，我因为要拍
摄《伊人华彩》系列纪录片前往伊朗。 想到马吉
迪近年来与中国电影界的合作交流越发丰富 ，

我很想拍一部记录他与中国以及中国电影的纪
录片。 他在伊朗的工作和生活是非常好的素材，

但我知道他并不是一个喜欢跟媒体交流的导
演， 何况他当时正在紧张地拍摄新片 《太阳之
子》，出于对影片内容的保密，他不大可能让媒
体在场拍摄。

尽管如此，我还是打算尝试一下，在赴伊朗
前提出了想去片场拍摄他工作情景的请求。令人
意外的是，马吉迪居然同意了。 而我深深地感受
到，这是导演给予一个中国记者或者说是一个中
国朋友的信任和友好。

《太阳之子》是马吉迪导演的第十部长片，讲
述了男孩鲁赫拉·扎玛尼和他的三个小伙伴因为
生计和家庭原因，潜入一家名为“太阳”的儿童福

利学校学习， 并寻找宝
藏的故事。 影片实际拍
摄地就是一所名为 “太
阳”的学校，只是现在已
废弃不用。 抵达拍摄地，

首先映入我眼帘的是一
所有着很小的校门和充
满当地风格的门楣的学
校， 不大的土路操场后
面是一座二层的教学
楼， 楼内各种设施已经
极为破旧。 为了取得最

佳的拍摄光线，教学楼外架设起很多架子，上面挂
满了遮光的绿布与白布———《太阳之子》中 80%的
场景便是在这里拍摄的。

众所周知马吉迪最擅长儿童片，当?拍摄的
就是男主角鲁赫拉·扎玛尼与同学们在教室里上
课的一场戏。 工作中的马吉迪非常严肃，没有太
多言语。 拍摄时全场鸦雀无声，整个学校里仅能
听见机器和演员的声音，而马吉迪会戴上他的黑
框眼镜，沉静地盯着监视器屏幕。 他不断地指出
问题，重新拍摄，直至达到心中的理想状态。 之
后， 他还要与不同机位的工作人员分别看回放，

确认每一个细节无误，这一条才算通过。 伊朗导
演普遍喜欢运用同期收声和长镜头，因此对演员
的要求较高，拍摄进度也不会太快。 我在片场待
了一整?，剧组一共拍摄了三个镜头和场景。

拍摄工作在傍晚五点半左右顺利结束 ，马
吉迪特别贴心地留出了同我交流的时间。 我注
意到在片场的一整?马吉迪都没有吃过任何东
西。 “光线对于电影来说太重要了。 我们一般早

上四五点就开始准备， 差不多六点开拍直到太
阳落山。 一?的时间很短，所以拍摄期间我都不
会吃饭。 ”我惊叹于一位 60 ?的老人??如此
高强度的工作，而他表示自己早已习惯。 结束谈
话已过六点半，一辆出租车等候在学校门外。 落
日下， 马吉迪向我挥手告别的画面至今仍在我
的脑海里———他是一位获奖无数的电影大师 ，

也是一位有着简单朴实生活的老人。

《太阳之子 》在伊朗国内上映后获得了业
界和观众的一致好评 ，很多伊朗人都说 “马吉
德·马吉迪又回来了。 ”近年来很多伊朗观众对
马吉迪的作品选择和创作方式产生了一定的
质疑，但这部影片让伊朗人民再次看到了这位
国宝级导演的才华与旺盛的创作力 。 《太阳之
子》获得了第 38 届伊朗曙光旬国际电影节（伊
朗国内最大最有影响力的电影节 ）包括最佳影
片在内的三项大奖，并在国际各大电影节上斩
获诸多奖项。 据说在第 77 届威尼斯国际电影
上，观众对影片致以了长达十分钟的掌声 。 后
来我在第三届海南岛国际电影节上观看 《太阳
之子》，觉得马吉迪导演特别伟大：他可以把一
部低投入零明星的小成本电影拍得如此深入 、

生动、感人。 电影中的一幕幕场景，仿佛又把我
带回了伊朗的那个片场。

马吉迪成长于一个非常普通甚至是贫困的
家庭，因此他非常了解穷人家孩子的生活，这也
是他拍摄儿童电影的初衷———让更多的人关注
儿童这一弱势群体。 他说：“孩子是一个国家和
世界最宝贵的财富，他们便是未来，因此我们每
一个人都有责任让每一个孩子拥有更好的环
境、教育和关注，让他们更好地成长。 当今世界

仍有数亿儿童身处贫困、战乱和饥饿当中，我希
望能通过电影唤起更多人对他们的关注。 《太阳
之子》讲述的是有关寻宝的故事，其实我想告诉
大家的是，每一个孩子都是一座宝藏，可以通过
自己的努力来改变命运。 ”

后来我从马吉迪那里了解到 ，《太阳之子 》

的男主角鲁赫拉·扎玛尼凭借该片夺得了第
77 届威尼斯电影节的最佳新锐演员奖 ， 并且
收到了赴好莱坞学习的邀约 ，可以说他的命运
已经被改变。 而电影里另外两个孩子是在伊朗
生活的阿富汗难民，他们本身就是游走在地铁
里售卖东西的童工。 《太阳之子 》 在伊朗上映
后， 这两个孩子也因为出色的表现成为名人 ，

不用再去地铁里充当小贩 。 有人曾经质疑 ，伊
朗国内有那么多孩子可以参演 ，为什么要选择
阿富汗难民？ 对此马吉迪表示：“我关注的是孩
子 ，是童工这个弱势群体 ，他们没有机会受到
教育，被迫出来劳作，离开父母 ，过早地接触社
会。 我不想强调孩子的国籍 ，只想更真实地展
现他们的生活。 ”

2020 年底，我收到了马吉迪要来中国出席
第三届海南岛国际电影节的消息。 14 ?没有打
扰的隔离生活，给了这位导演更多的创作时间和
灵感，也就是在这段日子里，他完成了新电影的
故事大纲———一个小女孩与她祖母之间的故事。

这将是马吉迪与中国儿童电影制片厂合作拍摄
的一部电影。 “中国的疫情防控给我留下了非常
深刻的印象，没有亲眼见到的人无法明白中国如
何在短短几个月时间把防控工作做到如此好的
程度。 所以新电影虽然与疫情无关，但它里面一
定会有疫情的背景，因为它应该被记录。 ”

三月麦粒

马吉德·马吉迪：

每一个孩子都是一座宝藏

韩剧《顶楼》所映射的残酷现实

近日在国内上映的高口碑电影《波斯语课》引发了人们对波斯语背后的国
家伊朗的好奇。在全球电影界，伊朗是一个比较独特的存在，它非东非西，有着
悠久的历史与文明，也孕育了众多杰出的艺术家，其中就包括 20 多年前因为
一部《小鞋子》而名声大噪、并为中国观众所熟悉的马吉德·马吉迪。如今，他正
同中国儿童电影制片厂合作， 计划拍摄在 2020 年来华出席海南岛国际电影
节期间写成的新剧本。

暴走的妈妈与不可僭越的秩序

他是一位获奖无数的伊朗电影大师，凭借一部《小鞋子》为中国观众所熟知———环球影人


